



# La Moisson

Association des retraitées  
et retraités de l'enseignement  
de Québec (CREQ)

Région: 09 Montérégie

Secteur: D

Novembre 1992

Vol:1 no:4

Chèr(e)s Ami(e)s membres de l'A.R.E.Q.

Bonjour !

Déjà la première neige (rêve d'antan) rappelle que les fêtes s'enviennent à grands pas. Nous n'entendons plus le trot des chevaux ni les clochettes tinter dans la nuit! Mais le grincement des roues de l'automobile qui roule sur la neige, un moteur qui ronronne par ci, par là, la fumée qui monte vers le ciel, le gaz carbonique ... on en parle pas.

C'est moins poétique mais beaucoup plus confortable.

Très bientôt nous nous retrouverons à l'occasion du **SOUPER DE L'AMITIE**, jeudi, le 3 décembre prochain au sous-sol de l'église de Delson. Je vous invite chaleureusement à ces agapes qui flatteront votre palais. Quant à vos oreilles, la voix de nos solistes les charmera à coup sûr. Il y aura monologues, danses sociales, danses de lignes, jeux etc. avec animation. Je voudrais remercier particulièrement les téléphonistes qui se dévouent afin de vous tenir au courant, avec précision, de nos activités. C'est

très important de conserver des liens d'amitié, de fraternité et de solidarité, si nous voulons que notre association reste vivante. Tout dépend de ses membres, nous en sommes les artisans.

Merci à Jeanne Robidoux ,Thérèse Robitaille et Raymond Frigon responsables de notre journal, qui se dévouent sans compter. Je vous invite donc à leur envoyer des petits communiqués, des anecdotes, récit de voyages, pensées etc. N'oubliez pas d'envoyer votre contribution. Nous estimons que 5.00\$ par année est une contribution raisonnable, compte tenu des timbres, des enveloppes des étiquettes auto-collantes pour les adresses et ce, 4 fois par année. La liaison avec le journal ne se fera qu'avec ceux et celles qui auront payé leur contribution.

Cher nouveau et nouvelles retraité(es) avec votre dynamisme habituel, vous nous apportez toujours un regain de fraîcheur et de joie de vivre. Bienvenue dans notre association, nous vous accueillons à bras ouverts. Merci à tous ceux et celles qui ont collaboré de près ou de loin à la réussite de cette fête de l'amitié.

Mon conseil et moi, vous attendons très nombreux et cette rencontre sociale sera l'une des plus intéressantes et des plus divertissantes.

Très amicalement,

Denise D. Séguin présidente.

#### **La MISSION DE L'A.R.E.Q. étudiée lors de la session régionale**

##### **A. La Mission de l'A.R.E.Q.:**

- 1) Défendre et promouvoir les intérêts économiques, culturels, sociaux et moraux des membres qu'elle regroupe.
- 2) Contribuer à l'établissement d'une société plus égalitaire et plus démocratique.
- 3) Oeuvrer particulièrement au droit de vieillir dans la sécurité et dans la dignité.
- 4) Contribuer à la promotion et à l'exercice des droits des femmes.

##### **B. Place de l'A.R.E.Q. dans la Centrale CEQ:**

Qui voulons-nous représenter? (Juridiction)

"Que les statuts de l'A.R.E.Q. soient en conformité avec ceux de la CEQ, art. 3.02, ce qui comporte la reconnaissance des composantes actuelles de la Centrale."

##### **C. Contribution de l'A.R.E.Q. à la vie démocratique et politique de la CEQ:**

"Selon les structures de décision et de coordination qui seront mises en place par le Congrès de la CEQ, l'A.R.E.Q. veut:

"Jouer un rôle déterminant en ce qui touche les négociations ayant des répercussions sur les membres de sa juridiction."

## MOT DE LA PRESIDENTE REGIONALE

Mme Fabienne Thibert, rég. 09

Il me fait plaisir de vous adresser ces quelques mots à l'aube de cette année nouvelle. L'association des retraités de l'enseignement, encore une fois, ne chômera pas. Les dossiers que nous avons à étudier cette année vous concernent grandement. Le thème de notre dernier congrès n'a-t-il pas été: "Egalité et qualité de vie"? A ce sujet, deux grandes préoccupations nous rejoignent: l'augmentation importante des cotisations à notre assurance collective et l'amélioration de l'indexation de nos pensions. Plusieurs rencontres à ce sujet sont prévues dans le courant de l'année et nous ne manquerons pas de faire part des résultats à toutes les présidentes de secteur qui vous tiendront au courant par le biais de ce bulletin entre autres. Mais, n'oublions pas que la qualité de vie, ce n'est pas seulement la sécurité monétaire; il faut aussi y joindre les facteurs d'identité, de contrôle, de confort et d'intimité tels qu'identifiés par Mme Astrid Lefebvre, conférencière lors de notre dernier congrès. Les responsables de ce bulletin ne manqueront pas de vous entretenir cette année, j'en suis certaine. Je ne veux retenir que cet extrait: "Etre égal, être citoyen et citoyenne à part entière, c'est continuer de s'impliquer, et de s'engager dans les organismes et institutions de notre société, d'y participer et d'y détenir des postes-clés dans les conseils d'administration".

Les hommes, en général, et surtout les enseignants ont l'habitude de ce contact avec le public. Nous avons remarqué cependant que plusieurs femmes ont les mêmes talents, les mêmes aptitudes, mais n'osent pas s'impliquer, POURQUOI ? C'est ce que votre conseil d'administration veut savoir afin d'instaurer un programme d'accès à l'égalité pour aider les femmes qui auraient le goût d'avancer, de se faire reconnaître à leur juste valeur. Ce n'est qu'un aperçu du travail qui se fait à votre association, mais il ne faut pas oublier qu'une association n'est vivante et dynamique que par la participation de ses membres. Au plaisir de vous y rencontrer le plus souvent possible.

Envoi postal:A.R.E.Q. Brossard, 3640 Ontario, Brossard. J4Y 2V8

Pour recevoir votre bulletin 4 fois l'an, veuillez s.v.p.

envoyer un chèque de 5.00\$ au nom de l'"A.R.E.Q. Brossard".

Inscrivez: Nom:.....

Adresse:.....

MERCI! MERCI! MERCI! MERCI! MERCI! MERCI! MERCI!

## EGALITE ET QUALITE DE VIE

par Astrid Lefebvre Girouard, Msc. sociologie

Conférence présentée au Congrès annuel, le 3 juin 1992

C'est avec plaisir que je viens aujourd'hui vous entretenir d'un sujet des plus importants: "L'égalité et qualité de vie". Pour moi, l'un ne va pas sans l'autre!

Si on parle d'égalité c'est que l'on veut qu'il y ait équilibre entre les âges ... c'est aussi parce que l'on craint d'être désavantagé avec l'âge, de ne plus être "à égalité", de perdre sa liberté ... de ne plus pouvoir agir à sa guise. On craint qu'il se produise avec l'âge un état d'infériorité, de soumission, de dépendance envers les autres catégories d'âge. Cet état d'infériorité peut se produire si on se comporte comme tel, en personne dépendante, en inférieure.

Mais vous toutes et tous qui avez oeuvré votre vie durant dans l'enseignement, vous avez appris comment mener des batailles, comment se faire reconnaître, comment gagner la parité, comment s'affirmer. Toute notre vie durant, nous devons nous affirmer pour exister, pour être reconnu tel que nous sommes.

Si l'on craint "l'âgisme", d'être traité en inférieur parce que plus âgé, c'est que l'on a peur de s'affirmer soi-même, c'est parce que l'on a décidé d'abandonner la partie, d'abandonner la vie. Il se peut aussi qu'inconsciemment, on pense qu'ayant oeuvré notre vie durant, "l'âge d'or" étant venu, tout doit nous être dû. Mais les plus sages d'entre vous savent bien que "l'âge d'or" n'existe pas ... c'est une forme de conte de fée, pour endormir les petits, ou pour distraire les plus grands.

Il ne peut y avoir d'égalité sans l'affirmation de soi, mais cette fois avec le sourire, ... dans la bonne humeur! S'il convient à une femme ou un homme dans la force de l'âge d'exiger, d'intempérer, il est mal venu d'agir de même lorsque devenu plus menu, moins musclé. La force de l'âge mûr réside dans le sourire, la gentillesse et la tendresse. S'affirmer avec le sourire est souvent un gage de réussite, ... si on est tenace et ferme!

Si l'on souhaite un futur dont la qualité de vie est appréciable, il faut commencer dès maintenant à s'affirmer, avec le sourire, pour l'amélioration de nos qualités de vie. Celles-ci prennent des formes diverses, selon les âges que nous traversons. Ce qui est appréciable pour une jeunesse de 20 ans, ... passer des nuits blanches à danser, rouler à 200 kilomètres/hre, ne l'est peut-être plus à 60 ans ... du moins pas toutes les nuits!

Une étude que j'ai réalisée de 1982 à 1986 dans 69 centres d'accueil de la province de Québec, et plus récemment les travaux du Comité Pelletier auquel j'ai participé ont fait ressortir les mêmes caractéristiques de la qualité de vie pour une personne qui avance en âge qu'elle soit à domicile ou en hébergement. Ce sont: l'identité, le contrôle, l'intimité, la sécurité, le confort. Passons-les en revue.

(A suivre dans le prochain numéro.)

## JOYEUX ANNIVERSAIRES

### NOVEMBRE

01 Groleau Lucette	LaPrairie
03 Alexandre-Gérard Renée	Delson
03 Gagnon Alexina	Delson
04 Lessard Edmond	LaPrairie
04 Richard André	Brossard
05 Provost Gisèle	LaPrairie
06 Dessureault Angers	Brossard
07 Desbiens Andrée	Brossard
07 Poulin Hélène F.	Brossard
08 Martin Berthe	Brossard
09 Monette Germaine	St-Philippe
21 Roy Gilberte	Brossard
23 Moreau Yvon	St-Mathieu
24 Dionne Benoit	LaPrairie
29 Gauvreau Roger	Brossard
30 Vigneau(Lapierre) Adrienne	St-Constant

### DECEMBRE

06 Valiquette Louis	Brossard
07 Robitaille-Lefebvre Thérèse	Candiac
10 Roussy-Leprohon Georgette	Brossard
12 Rouleau -Pellerin Marcienne	Brossard
13 Fyfe Georgette	St-Constant
14 Côté Yolande F.	Delson
17 Boyer-Boyer Liliane	St-Rémi
18 Pronovost Gisèle	St-Constant
28 Comeau Alvetta	Brossard
29 Bourdeau-Lavoie Laure-Annette	St-Rémi
31 Paquet-Bernatchez Claire	LaPrairie

### JANVIER

01 Proulx-Bouchard Raymonde	Ste-Catherine
02 Brodeur Raymond	Brossard
05 Paradis Jacqueline	Brossard
07 Vincellette-Lajoie Jeanne d'Arc	Brossard
10 Brabant Oliva	Ste-Catherine
10 Beauregard Aline Sr	St-Philippe
14 Mitchell Raymond	Brossard
15 Foucreault Lucienne	St-Mathieu
15 Huard Germain	Brossard
17 Lamarre Fleurette	LaPrairie
18 Mondat Antonine	Candiac
19 Renaud Denise	Brossard
19 Synette Francis	Laval
26 Beaudoin-Pilon Jeannette	Brossard
27 Laplante-Pronovost Monique P.	Longueuil
27 Yared Gabriel	Brossard
28 Spiegler Edouard	Brossard

## **REMERCIEMENTS**

par Thérèse Robitaille-Lefebvre

\* Tous nos remerciements à Denise Séguin qui se dévoue avec son comité pour rendre notre A.R.E.Q. 09 vivante et intéressante.

\* Pour avoir planifié la session régionale à l'Île St-Bernard dans une oasis de paix, pour avoir invité M. Léo Côté, Mmes Gisèle Bérubé et Nicole Durocher à animer les ateliers avec compétence, pour avoir suscité l'enthousiasme, la participation et le positivisme de chacun, notre présidente régionale, Mme Fabienne Thibert mérite nos plus sincères félicitations et tous nos remerciements.

## **LE CHOEUR DE LA CATHEDRALE ACCUEILLI PAR JEAN-PAUL II (Petite Histoire de Voyage)**

par Claudine Nezet-Séguin

Après plusieurs mois de préparatifs, le Chœur polyphonique de Montréal et les Petits Chanteurs de la Cathédrale Marie-Reine-du-Monde, sous la direction de Renée O'Dwyer, accompagnée d'Hélène Dugal, organiste titulaire de la Cathédrale, ont répondu à une invitation qu'ils avaient reçue à chanter la messe de la St-Jean-Baptiste 1992 à la basilique St-Pierre-de-Rome.

Le matin du 24 juin, le groupe de 75 participants a bénéficié d'une audience papale publique avant laquelle il a interprété quelques pièces de son répertoire, radiodiffusées en direct à la radio vaticane; au passage du Saint-Père, Renée O'Dwyer lui a brièvement présenté sa chorale alors que la présidente, Claudine Nézet-Séguin, lui a remis un album de Mia et Klaus, offert par la Ville de Montréal; Jean-Paul II a ensuite pris place quelques minutes parmi les Petits Chanteurs. À 17 heures, le même jour, le Chœur a chanté la messe à St-Pierre-de-Rome après quoi il s'est rendu à une réception, à la résidence de M. Donat J. Taddéo, délégué du Québec. Le surlendemain, le Chœur donnait un concert avec orgue à l'église de Saint-Ignazio, sous la présidence d'honneur de Mgr Pablo Colino, auquel assistaient, entre autres, l'ambassadeur du Canada, M. Louis Arcand, et le délégué du Québec.

Après ces événements, le Chœur polyphonique a notamment visité les grandes basiliques de Rome et les catacombes, poursuivant son périple à Assise où, dans le plus grand recueillement, les choristes ont chanté à une messe dominicale à la Basilique St-François qu'ils ont ensuite visitée de même que celle de Ste-Claire. De plus, le Chœur a chanté une messe à l'église Ogni Santi de Florence et à la cathédrale de Sienne. ...etc.

Commentaires par Mme Thérèse Robitaille-Lefebvre

Soyez assurés que la St-Jean-Baptiste 1992 restera gravée dans ma mémoire et dans mon cœur très longtemps.

De plus, chaque minute de notre tournée en Italie m'a plu car chanter avec le Chœur polyphonique s'avère une grâce spéciale et j'en remercie le Seigneur.

**HOMMAGE A JEANNE VINET-ROBIDOUX**

par Thérèse Robitaille-Lefebvre

Pour continuer la parution de la biographie de nos président(e)s du secteur Brossard parue dans la "Moisson", vol.1 no 2 et vol.1 no 3, il me fait plaisir de rendre Hommage à notre 31ème présidente qui fut reconnue pour son ardeur au travail, sa force de caractère, son initiative, son esprit d'entraide.

Le 15 juillet 1915, à St-Isidore, naquit Jeanne Vinet. Ses parents Edmour et Lucrèce, travailleurs acharnés, aimaient la vie et savaient "faire rire aux larmes" mais lorsqu'ils disaient: "C'est fini! C'était fini!"

Troisième d'une famille de 13 enfants; 9 filles, 4 garçons, dont 10 vivent encore. Jeanne déclare: "Nous n'avons pas grandi dans un château mais nous n'avons jamais souffert ni de faim, ni de froid. Notre maison me faisait penser à la chanson La vieille Maison grise. Tous, partis à zéro, vivent bien."

Ayant fait son primaire à l'école #3 de St-Isidore, Jeanne alla au pensionnat Ste-Angèle de Montréal où elle obtint son diplôme supérieur d'enseignement et l'année suivante elle termina son cours universitaire.

En 1933, Jeanne retourne à ses anciennes amours: son école où elle troque son pupitre d'élève pour celui de "maîtresse d'école". Elle enseigne alors à 62 élèves (36 des ainés étaient ses ex-compagnons de classe et parmi eux ses frères, ses soeurs, ses cousin(e)s, ses voisin(e)s) dans un local immense où Jeanne a laissé sa voix de chanteuse et sa "graisse" ... (elle débute pesant 145 livres et finit en juin à 109 ...).

Après huit ans d'enseignement dans de meilleures conditions -nous croyons revoir "Les Filles de Caleb"-, elle décide de servir comme secrétaire médicale à Verdun pendant quatre ans.

Et voilà qu'un beau 16 juin 1945, Marcel Robidoux de St-Constant ravit notre belle Jeanne. Ils vécurent heureux et ils eurent un fils.

Lorsque Berthold atteignit ses 5 ans, Jeanne retourna à l'enseignement comme suppléante et sa vocation s'est prolongée pendant 19 ans tant au primaire qu'au secondaire.

"Je puis affirmer que Jeanne fut très appréciée de tous ses élèves qui gardent un souvenir inoubliable de leur professeur ferme, compétent, enthousiaste.

Lorsqu'elle prit sa retraite, elle oeuvra dans diverses organisations, spécialement pour les Filles d'Isabelle. Elle se dévoua comme secrétaire, régente, député de district, régente d'Etat, plus tard elle revint régente et maintenant elle a le

titre d'ex-régente. Chaque année, elle organisa des voyages pour les F. d'I à travers le Québec. Que de rires ont fusé dans l'autobus! Malgré toutes ses occupations, Jeanne a trouvé le temps de visiter le Canada, les E.-U., l'Italie, la France, l'Allemagne, l'Autriche, la Suisse, le Liechtenstein, la Grèce, l'Egypte, le Liban et l'Israël. Elle s'est même permis de se casser la cheville en face de l'Opéra de Vienne vers 16h. Elle marcha quand même mais à minuit elle fut conduite à l'hôpital où elle y resta pendant trois jours. Chère Jeanne!

Elue présidente, Jeanne oeuvra pendant huit mois, mais pour cause de santé, elle céda sa place et Fabienne Thibert accepta la responsabilité. Quoique imparfaitement rétablie, elle contribua à la fondation de la "Popote constante" et elle continue encore à titre de cuisinière pour cette œuvre qui consiste à distribuer des repas aux personnes âgées ou malades.

Elle aime aussi recevoir ses amours: Son fils Berthold et sa femme Louise, leurs enfants Mylène et Kayle qui sont très fiers de leurs parents et qui sont des mordus de Go-Kart et qui adorent les petits plats de Mamie Bidoux. Kayle profite des talents de menuisier de Papy Bidoux pour exécuter ses petits chefs-d'œuvre: avions, maisons d'oiseau en bois après avoir fait ses plans sur papier.

Berthold, technicien en ajustage mécanique a enseigné pendant 19 ans et concurremment il s'est monté une usine dans laquelle il fabrique des pièces qu'il a dessinées lui-même et qui sont destinées aux voitures de course. Jeanne est très fière de sa famille.

Enfin, Jeanne garde un contact enrichissant avec les retraités de l'A.R.E.Q. car elle collabore au bulletin La Moisson.

"Je ne peux concevoir que l'on puisse s'ennuyer lors de notre retraite quand on a tant à faire" déclare Jeanne Vinet-Robidoux.

Merci, chère Jeanne de nous avoir permis de mieux te connaître.

### RETRAITES AU TRAVAIL

#### BUT DU SERVICE:

Répondre A TOUS LES BESOINS RESIDENTIELS des personnes vivant à la maison.

#### NOS TARIFS:

Nos PRIX sont ADAPTES à la capacité de payer de celui qui a un travail à faire exécuter, si possible.

#### RETRAITES ou pré-retraités RECHERCHES:

PEU IMPORTE TES HABILETÉS, tu peux devenir membre de notre équipe tout à fait GRATUITEMENT en me téléphonant.

RAYMOND FRIGON, retraité: 676-3897.

N.B. Il n'y a pas d'argent à faire là, c'est du presque bénévolat.